

Brèves macroéconomiques d'Afrique australe

Faits saillants – Semaine du 6 au 13 juillet 2018

- Afrique du Sud : Nouvelle hausse de la production manufacturière de 2,6 % en g.a en mai
- Afrique du Sud : 3^{ème} baisse consécutive de la croissance de la production minière de -2,6 % en g.a en mai
- Angola : Fitch maintient la notation de l'Angola mais lui attribue désormais une perspective stable
- Namibie : Hausse de l'inflation à +4 % en g.a en juin

Région

Evolution nominale des taux de change contre l'USD :

	Taux de change Pour 1 USD le 13 juillet	Evolution des taux de change contre l'USD (%)			
		Sur 1 semaine	Sur 1 mois	Sur 1 an	Depuis le 1 ^{er} janvier
Afrique du Sud	13,3 ZAR	+1,5	-0,8	-0,8	-7,2
Angola	253,3 AOA	-0,9	-5,9	-34,5	-34,5
Botswana	10,2 BWP	+1,1	-0,8	+0,9	-3,9
Mozambique	59 MZN	+0,5	+0,5	+3,3	-0,1
Zambie	9,9 ZMW	-0,8	+3,1	-9,7	+1,6

(+) : appréciation

Source : Banques centrales nationales

Afrique du Sud

Nouvelle hausse de la production manufacturière de 2,6 % en g.a en mai (Autorités)

La production manufacturière a augmenté de 2,6 % en g.a au mois de mai, après une hausse de 1 % en avril dernier (chiffre révisé). La croissance a été tirée par une hausse dans les secteurs de « l'alimentation et boisson » (+5,5 % en g.a soit une contribution de 1,4 pp) et des « produits pétroliers » (+3,3 % en g.a soit une contribution de 0,7 pp). En rythme mensuel, la production manufacturière a progressé de 1,5 % contre un chiffre révisé de -0,5 % le mois dernier.

3^{ème} baisse consécutive de la croissance de la production minière de -2,6 % en g.a en mai (Autorités)

La production minière a chuté de 2,6 % en g.a en mai 2018, après une baisse de 4,4 % en avril dernier, en raison de la forte diminution observée dans la production aurifère (-16,2 % en g.a soit une contribution négative de 2,5 pp), de manganèse (-23 % en g.a soit -1,1 pp) et de charbon (-4,2 % en g.a soit -1,1 pp). En rythme mensuel, la production minière a néanmoins progressé de 5 %, témoignant d'une certaine reprise dans le secteur minier. Les chiffres de la production minière restent néanmoins très volatiles en raison de la fluctuation des prix et de la demande extérieure. Cependant, ces deux facteurs devraient s'améliorer en 2018 et ainsi tirer la production et les exportations à la hausse.

6^{ème} baisse consécutive de l'indice de confiance des entreprises en juin (SACCI)

En juin, l'indice de confiance de la Chambre de commerce et d'industrie sud-africaine (SACCI) s'est dégradé (93,7 points en avril contre 94 points en mai). Cette baisse est attribuable à la faiblesse du taux de change, à la baisse des ventes au détail, à la diminution du nombre de projets de construction et à la hausse des prix du carburant, tandis que les volumes d'exportation et les ventes de véhicules neufs ont contribué positivement. Même s'il demeure faible (moyenne de 100 points en 2015, 104,2 en 2014), l'indice reste au-dessus de sa moyenne de 2016 (93,5 points).

Angola

Diminution de la masse monétaire en circulation en Angola et poursuite d'une politique restrictive

En juin, la masse monétaire en circulation en Angola a diminué de 6.3% en relation au mois précédent (moins 100 M EUR). Outre une légère augmentation au mois de mai, la politique de restriction monétaire se poursuit, avec l'équivalent de 1,44 Md EUR en circulation en juin contre 1,8 Md EUR fin 2017. Cette stratégie vise à freiner la dévalorisation du Kwanza ainsi que la pression sur les réserves de changes.

Fitch maintient la notation de l'Angola mais lui attribue désormais une perspective stable (Fitch)

Fitch maintient la notation de l'Angola à l'échelon « B » - investissement spéculatif - mais revoit la perspective de négative à stable. L'agence explique sa décision par la mise en place d'une nouvelle politique de change ainsi que l'agenda de réformes « ambitieuses » qui permettra d'améliorer les finances publiques angolaises.

Botswana

Un rapport de l'Institut du Botswana pour l'Analyse des Politiques de Développement (BIDPA) met en lumière les difficultés d'accès au crédit pour les PME

Le rapport de BIDPA déplore les difficultés qu'ont les PME à accéder au crédit bancaire des banques commerciales et appelle les institutions financières de développement comme CEDA (Agence de Développement de l'Entrepreneuriat pour les Citoyens) à accentuer leurs efforts et à augmenter leur offre de crédit pour remédier à ce problème. Selon le rapport, il est nécessaire en parallèle de mettre en place des politiques publiques pour assurer que les PME développent des compétences permettant de répondre aux exigences des banques commerciales (constitution de « *business plan* », prévisions budgétaires...). De surcroît, le rapport préconise un assouplissement des politiques de collatéral des banques commerciales, et l'élaboration de produits financiers adaptés aux PME.

Namibie

Hausse de l'inflation à +4 % en g.a en juin (Banque centrale)

En juin, l'inflation s'est accélérée à 4 % par rapport à 3,8 % le mois dernier. Cette augmentation est en grande partie attribuable à la hausse des prix dans le secteur des transports et de l'éducation.

Prévision de croissance de +0,6 % en 2018 (Banque centrale)

L'économie namibienne connaîtra une croissance de 0,6% en 2018 a annoncé vendredi la banque centrale, après une récession l'année dernière. La Banque de Namibie a déclaré que le produit intérieur brut serait soutenu par une reprise dans la plupart des secteurs et en particulier dans l'industrie manufacturière et minière, tandis qu'un ralentissement de la croissance en Afrique du Sud constituait l'un des risques majeurs pour les perspectives de croissance.

Zambie

La Zambie a perçu 26 % d'impôts de plus au premier semestre de cette année par rapport à la même période de l'année dernière (ZRA)

La Zambia Revenue Authority (ZRA) a collecté 23,2 Mds de kwachas (2,4 Mds de dollars) au premier semestre, soit 6,4 % de plus que prévu, grâce aux recettes de la taxe sur la valeur ajoutée, a déclaré le commissaire général Kingsley Chanda. La Zambie a retardé indéfiniment tous les emprunts planifiés après que la dette ait atteint 9,3 Mds de dollars à la fin mars, contre 8,7 Mds à la fin de 2017. La ZRA a versé 4,2 Mds de kwachas en remboursement de la TVA, dont 2,5 Mds de kwachas aux sociétés minières.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Economique pour l'Afrique Australe.

Clause de non-responsabilité

Le Service Economique Régional de Pretoria s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication. Ce document a été élaboré sous la responsabilité de la direction générale du Trésor et ne reflète pas nécessairement la position du ministère de l'Économie et des Finances.



Auteur : Service Economique Régional de Pretoria

Adresse : Ambassade de France en Afrique du Sud

Rédigées par : Mathilde LIMBERGERE

Revues par : Pascal CARRERE